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 ‌ب‌‌‌

 الرسالةمستخلص  

صةةةةةةةةل ال ةةةةةةةة    لد   االمدخل التواصةةةةةةةةمي  ي ارمية مهارات التو   أثرمعرفة  إلى فت هذه الدراسةةةةةةةةة  هد

 متعلمةات  
 
 ثةا يةة

 
 اللغةة العربيةة لغةة

 
      

 
بةالمملكةة العربيةة     ي المةدار  العةالميةة بمةديرةة الريةا بةالفةةةةةةةةةةةةة  الرا                       

 : أهدافها ما يمي  كان من أهم السعودية. وقد

م من خلا  المةدخةل  احةديةد مهةارات   .1
 
عل
 
                التواصةةةةةةةةةةةةةل ال ةةةةةةةةةةةةة    لامسةةةةةةةةةةةةةتمةا  والتحةد   ال   ت

 
  
 
                                       

 تعلمات  التواصمي لم
 
 ثا ية

 
 اللغة العربية لغة

 
      

 
  ي الف  الرا   امبتدائي بالمدار  العالمية.                     

براء بر امج قائم عمى المدخل التواصةةةةةةةةةةةمي لترمية مهارات التواصةةةةةةةةةةةل ال ةةةةةةةةةةة    لامسةةةةةةةةةةةتما    .2

 اللغة تعلمات  والتحد   لم
 
 ثا ية

 
 العربية لغة

 
      

 
  ي الف  الرا   امبتدائي بالمدار  العالمية.               

لد   الك ةةةةةةة  عن أثر الال امج القائم عمى المدخل التواصةةةةةةةمي  ي تعليم مهارات امسةةةةةةةتما    .3

 متعلمةةات  
 
 ثةا يةةة

 
 اللغةةة العربيةةة لغةةة

 
      

 
المةدار  العةةالميةةة بمةةديرةةة بةة  ي الفةةةةةةةةةةةةة  الرا   امبتةةدائي                     

 الريا .  

التحةةةةد    .4 الك ةةةةةةةةةةةةة  عن أثر الال ةةةةامج القةةةةائم عمى المةةةةدخةةةةل التواصةةةةةةةةةةةةةمي  ي تعليم مهةةةةارات 

 تعلمةات  لم
 
 ثةا يةة

 
 اللغةة العربيةة لغةة

 
      

 
 ي المةدار  العةالميةة بمةديرةة   ي الفةةةةةةةةةةةةة  الرا   امبتةدائي                     

 الريا .

الفةةةةةةةةةةةةة  الرا   امبتةةدائي  ي مةةدار  يةةارا    متعلمةةة من متعلمةةات  50واكو ةةت عيرةةة الةةدراسةةةةةةةةةةةةةةة من ل

  البيا ات   تمع    وج   اعتمدت الباحثة عمى منهجي البحث الوصةةةة ي والتيري  . الريا . وقدالعالمية بمديرة  

اللغةة  متعلمةات  التحةد  بةاللغةة العربيةة ال   ييةت أن اتوافر لةد   و عن طريق قةائمةة مهةارات امسةةةةةةةةةةةةةتمةا   

 
 
 ثا ية

 
 العربية لغة

 
      

 
وبطاقة ملاحظة لقيا   ،  مهارات امسةةةةةةةتما  واختبار لقيا ، بالفةةةةةةة  الرا   امبتدائي             

،  المتوسةةةةةةةةةةةةةطةات ا  سةةةةةةةةةةةةةابيةة:  اسةةةةةةةةةةةةةتاةدمةت البةاحثةة المعةاملات الإحفةةةةةةةةةةةةةائيةة التةاليةة  وقةد،  التحةد مهةارات  

 واختبار "ت" للميموعات المستقلة.  ،  وام حرافات المعيارية

 :  عن الرتائج التاليةدراسة  ال  توأس ر 

  إييةا وجود أثر   -
  ي دا  
للمةدخةل التواصةةةةةةةةةةةةةمي  ي ارميةة مهةارات التواصةةةةةةةةةةةةةل ال ةةةةةةةةةةةةة    لةد            إحفةةةةةةةةةةةةةائية ا          

 متعلمات  
 
 ثا ية

 
 اللغة العربية لغة

 
      

 
 : من خلا                    

لوجود    1 مستو   عرد  إحفائية  دملة  ذات  المجموعة 0.05=<فروق  درجات  متوسط  بين    

المجموعة   لمفل ة  الضابطة والمجموعة التيريبية  ي التطبيق البعدي مختبار مهارات امستما 

 التيريبية. 

ل  وجود  2 مستو   عرد  إحفائية  دملة  ذات  المجموعة 0.05=<فروق  درجات  متوسط  بين    

  لمفل ة   الضابطة والمجموعة التيريبية  ي التطبيق البعدي لبطاقة ملاحظة مهارات التحد 

 .  المجموعة التيريبية



 ‌ج‌‌

 : من أهمها ما يمي،  وقد أوصت الدراسة بالعديد من التوصيات

 تعلمةات  لمافةةةةةةةةةةةةةميم مقررات دراسةةةةةةةةةةةةةيةة   -
 
 ثةا يةة

 
 اللغةة العربيةة لغةة

 
      

 
المةدار  العةالميةة التةا عةة لوزارة  ي                    

 التعليم اقوم عمى المدخل التواصمي.  

 إعداد أدلة للمعلمين لبيان الطريقة المراسبة ل رح الدرو . -

اةةدر ا المقررات ا صةةاصةةةةةةةةةةةةةةةة بطةةالبةةات المةةدار     يإقةةامةةة دورات اةةدريبيةةة لمعلمةةات اللغةةة العربيةةة   -

 العالمية  ي ضوء المدخل التواصمي.

 إ تاج أفلام تعليمية قائمة عمى المدخل التواصمي للاست ادة منها  ي التدر ا. -

بةةةث   - اقةةةديم درو  تعليميةةةة قةةةائمةةةة عمى المةةةدخةةةل التواصةةةةةةةةةةةةةمي  ي قرةةةاة عين التعليميةةةة ومةةةدرسةةةةةةةةةةةةةةةة 

 ال ضائية التا عتين لوزارة التعليم.

المدار   لمتعلمات  زيادة امهتمام والعراية بمهارات امستما  والتحد   ي مقررات اللغة العربية  -

 العالمية.
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Abstract 

This study aimed to determine the effect of the communicative approach on 

developing oral communication skills among female learners of Arabic as a second 

language in the fourth grade in international schools in the city of Riyadh, the Kingdom of 

Saudi Arabia. Among its most important objectives were the following:  

1. Identifying the oral communication skills  listening and speakingل that are taught 

through the communicative approach to female learners of Arabic as a second language in 

the fourth grade of primary school in international schools. 

2. Building a program based on the communicative approach to develop oral 

communication skills (listening and speaking) for female learners of Arabic as a second 

language in the fourth grade of primary school in international schools. 

3. Detecting the impact of the program based on the communicative approach in 

teaching listening skills to female learners of Arabic as a second language in the fourth 

grade of primary school in international schools in Riyadh. 

4. Detecting the impact of the program based on the communicative approach in 

teaching speaking skills to female learners of Arabic as a second language in the fourth 

grade of primary school in international schools in Riyadh. 

The study sample consisted of (50) female learners from the fourth grade of primary 

school in Yara International Schools in Riyadh. The researcher relied on descriptive and 

experimental research methods. The data was collected through a list of listening and 

speaking skills in Arabic that female learners of Arabic as a second language in the fourth 

grade of primary school must possess, a test to measure listening skills, and a note card to 

measure speaking skills. The researcher used the following statistical parameters: 

arithmetic means, standard deviations, T-test for independent groups. 
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The study resulted in the following results:  

. There is a statistically significant positive effect of the communicative approach in 

developing oral communication skills among female learners of Arabic as a second 

language through:  

a. 1) There are statistically significant differences at the level (>=0.05) between the 

average scores of the control group and the experimental group in the post-application of 

the listening skills test in favor of the experimental group. 

 between the لThere are statistically significant differences at the level  >=0.05 ل2

average scores of the control group and the experimental group in the post-application of 

the speaking skills observation card in favor of the experimental group. 

The study recommended many recommendations, the most important of which are 

the following:  

- Designing curricula for female learners of Arabic as a second language in 

international schools affiliated with the Ministry of Education, based on the 

communicative approach. 

- Preparing guides for teachers to show the appropriate way to explain lessons. 

- Holding training courses for Arabic language teachers to teach courses for female 

students in international schools in light of the communicative approach. 

- Producing educational films based on the communicative approach to benefit 

from them in teaching. 

- Providing educational lessons based on the communicative approach on the Ain 

Educational Channel and the Broadcast Satellite School, affiliated with the Ministry of 

Education. 



 ‌‌و‌‌

- Increasing interest and attention to listening and speaking skills in Arabic language 

courses for female students in international schools. 

 

 

  



 ‌‌ز‌‌

 المحتويات  فهرس

 رقم الصفحة الموضوع 

 ج إهداء 

 د شكر واقدير 

 ه مستالص الرسالة باللغة العربية 

 ز    Abstractل ية يليز مستالص الرسالة باللغة الإ 

 ي فهر  الم تويات 

 م ا جداو  فهر  

 ن فهر  الملاحق 

 المقدمة  

 2 التمهيد

 3 أسباب اختيار موضو  الدراسة 

 4 أهمية الدراسة 

 4 الدراسة أسئلة 

 5 فرو  الدراسة 

 5 أهداف الدراسة 

 6 دود الدراسة ح

 6 مفطل ات الدراسة  

 7 الدراسات السابقة  

 الإطار النظري : الفصل الأول 

 44 يتصالالاالتواصلي/المدخل  :  المبحث الأول 

 44  بذه اارياية 

 44 م هوم المدخل التواصمي

 45 سمااه أسا المدخل التواصمي  ي تعليم اللغة و 



 ‌ح‌‌

 رقم الصفحة الموضوع 

 48 مميزات وعيوب المدخل التواصمي

 49 التواصل الشفهي:  الثاني  المبحث

 49 م هوم التواصل   

 50 م هوم التواصل ال      

 50 أهمية التواصل ال     

 51 مهارات التواصل ال     

 51 مهارة الاستماع  

 51 م هوم امستما  وأهميته 

 52 مهارات امستما 

 53 مراحل ادر ا امستما   

 54 مهارة التحدث 

 54 م هوم التحد  وأهميته 

 54 مهارات التحد  

 56 هارة التحد  للراطقين  غيل اللغة العربية يات ادر ا م إستلاايي

 58 د  ةارمية مهارة التحوسائل 

 58 العلاقة بين مهارتي امستما  والتحد   

 59 أساليت اقييم مهارات التواصل ال     لامستما  والتحد   

 منهجية الدراسة وإجراءاتها :  نيالفصل الثا

 61   أوم / مرهج الدراسة

 62 ثا يا/ ميتم  الدراسة 

 62 ثالثا/ عيرة الدراسة 

 62 الدراسة وأدواتها              را ع ا/ مواد 

ا/ إجراءات الدراسة   70                         خامس 



 ‌ط‌‌

 رقم الصفحة الموضوع 

ا/ أساليت احليل البيا ات   70                               سادس 

 نتائج الدراسة ومناقشتها وتفسيرها : ثالثالفصل ال 

 73 أوم/  تائج الدراسة

 80                                ثا ي ا/مراق ة الرتائج وا سيلها 

 قترحات المتوصيات و ال و   الدراسة  ملخص: خاتمه

 /
 
  أوم
 
 89 دراسةملصص ال     

 90 دراسةاوصيات ال          ثا ي ا/ 

ا/ 
 
   ثالث
 
 90 مستقبلية مقتلحة    دراسات      

 المراجع 

 93 العربية  المراج 

 100 المراج  الأجربية
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 فهرس الجداول 

رقم  الجدول 

 الصفحة

 27 المواز ة بين الدراسات السابقة والدراسة ا  الية   1-1ل جدو  

 69 ودرجة أداء المتعلمة مقيا  ليكرت الرباعي    1-2ل جدو  

 69 قيمة معامل الثبات لبطاقة مهارات التحد   2-2ل جدو  

 74 التكرارات والنست المئوية لكل من مهارات التواصل ال    :   1-3جدو  ل

الضابطة   ميموعتيةندرجات المتعلمات  ي امختبار البعدي لل:   2-3جدو  ل

 50والتيريبية لمهارات امستما  الدرجة الكلية 

76 

الضابطة   ميموعتيةندرجات المتعلمات  ي امختبار البعدي لل:   3-3جدو  ل

 50والتيريبية لمهارات التحد   الدرجة الكلية 

77 

   تائج احليل اختبار لت  مختبار ال رق بين متوسطي درجات  4-3جدو  ل

 الضابطة والتيريبية للتطبيق البعدي مختبار مهارات امستما   جموعتيةنالم

79 

   تائج احليل اختبار لت  مختبار ال رق بين متوسطي درجات  5-3جدو  ل

الضابطة والتيريبية للتطبيق البعدي لبطاقة ملاحظة مهارات   جموعتيةنالم

 التحد  

80 
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 فهرس الملاحق 

 رقم الصفحة الملحق 

رقم مهارات     1ل   مل ق  لترمية  التواصمي  المدخل  عمى  القائم  المقتلح  الال امج 

 التواصل ال     

102 

 113 مهارات امستما    اختبار  2ل مل ق رقم

 116 بطاقة ملاحظة مهارات التحد    3ل مل ق رقم

 119 خطاب تسهيل مهمة    4ل مل ق رقم

 121 سماء الم كمينأقائمة ب    5ل مل ق رقم

 124 دليل المعلم      6مل ق رقم ل
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